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Hoy día acabamos de tener una reunión de trabajo con la ministra Alvear, 
fundamentalmente revisando lo que van a ser los temas que vamos a tratar en estos dos 
días de trabajo en Brasil. 
 
La visita a Brasil se va a enmarcar dentro del contexto de las relaciones bilaterales en 
tres líneas básicas de trabajo: primero, los avances que debemos hacer en vista al 
proceso de integración física de nuestros países, tanto en lo que se refiere al tema de 
corredores bioceánicos, como acuerdos en materia de transporte. No existe ninguna 
posibilidad de integración si no hay integración física, el desplazamiento de los 
productos. Y para esto es fundamental los avances que hemos hecho, los avances que 
vamos a hacer a futuro y cómo vamos a resolver temas pendientes en el paso de estas 
carreteras en Bolivia y Paraguay. 
 
La segunda línea tiene que ver con el fuerte incremento que ha tenido nuestro comercio 
con Brasil, exportaciones, importaciones. Y, en consecuencia, aquí hay un conjunto de 
temas para lo cual vamos a tener dos Seminarios, uno el día jueves, fundamentalmente 
en temas vinculados a turismo y agro-industrial, y otro el día viernes, con la Federación 
de Cámaras de Sao Paulo, y a continuación de ambos Seminarios van a haber mesas de 
negocios. Vale decir, nuestros empresarios con los empresarios brasileños, directamente 
actuando. 
 
Y hay un tercer nivel, que tiene que ver en lo que dice relación con los temas de 
Defensa. Esa es la razón por la cual en este viaje me acompaña el ministro de Defensa, 
que partió ayer, y tiene reuniones de trabajo durante todo el día de hoy, y conjuntamente 
con el ministro de Defensa va el Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea, en donde se va 
a firmar, como ustedes saben, un convenio por un monto superior a los 100 millones de 
dólares, en donde la empresa Enaer chilena va, en este contrato, a participar de una 
empresa común para la producción de una parte del avión que se está produciendo en 
Brasil. Creemos que es tremendamente importante la relación de la industria de la 
Defensa y de nuestras Fuerzas Armadas, y esa es la razón por la cual me acompaña 
integrando la delegación el Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea. 
 
Estas son las tres líneas gruesas, y a las cuales agregamos lo que tiene que ver con un 
esfuerzo que comenzamos en Argentina y que vamos a continuar ahora, de poder 
avanzar en el ámbito de la investigación científica, tecnológica y de post grados. Y esa 
es la razón por la cual culminamos esta visita el día viernes al mediodía, con una visita a 
la Universidad de Sao Paulo, con una delegación científica de muy buen nivel, y en 
donde espero que podamos avanzar. Brasil tiene, de toda América Latina, los programas 
de post grado más avanzados en la región, y creo que sería muy importante poder 
establecer algún tipo de empresas conjuntas entre nuestras universidades y las 
universidades brasileñas en este punto. 
 



Con la ministra hemos visto que tenemos una agenda muy extensa y vamos a tener en el 
día de mañana, amén de la reunión bilateral de los Presidentes, reuniones que los 
respectivos Cancilleres van a coordinar, con los ministros que van, por nuestra parte el 
ministro de Defensa, como dije, el ministro de Hacienda y el ministro de Obras Públicas 
y Transportes, y en consecuencia va a haber una reunión dirigida por los Cancilleres de 
los respectivos ministros con sus contrapartes brasileños. 
 
Ministra Alvear: Yo quisiera tan sólo agregar, a lo que el Presidente ha señalado, que 
desde hace algún par de meses hemos estado trabajando para realizar esta visita que el 
Presidente Lagos va a efectuar a Brasil, y como ocurrió también en el caso de 
Argentina, lo acompaña una delegación de parlamentarios de todas las bancadas con 
representación parlamentaria en nuestro Congreso Nacional, y particularmente aquellos 
que conforman esta comisión binacional de Chile y Brasil. 
 
Adicionalmente, quisiéramos destacar el conjunto de actividades en el ámbito cultural 
que se van a desarrollar y que creemos nosotros van a tener también un momento clave 
en esta visita, en el instante en que el Presidente Lagos va a hacer entrega de un sello 
postal que especialmente Correos de Chile ha efectuado con el objeto de conmemorar 
los 500 años.  
Tendremos la ocasión, a nivel de Cancillerías también, en trabajar en la próxima 
Cumbre que Brasil está organizando precisamente para conmemorar esos 500 años, 
cuyo eje sustantivo, entre sus materias más fundamentales, está precisamente el de los 
corredores bioceánicos, que van a ser materia de trabajo en esta ocasión también por el 
ministro Cruz. 
 
Creo también relevante destacar en el trabajo que estamos efectuando entre las 
Cancillerías y los Ministerios de Hacienda, los avances de continuidad en las tareas del 
Mercosur, que hemos tenido un avance bastante notable con la visita de los Presidentes 
al cierre del primer semestre en Argentina hace un par de semanas atrás.  
 
Y, por último, en materia económica, creo que el ministro de Hacienda va a trabajar 
también en su agenda bilateral con su par en Brasil, en las materias relativas al avance 
en doble tributación, que es un aspecto en nuestra relación bilateral extraordinariamente 
importante en la fluidez de nuestras relaciones. 
 
Por último, quiero señalar y así lo percibí en la gira que tuve la ocasión de realizar a 
Brasil a fin de preparar ésta del Presidente de la República, que el Presidente Lagos es 
muy esperado en Brasil, es muy esperado por lo que significa la relación que se ha 
producido de tantos años entre Chile y Brasil, por las proyecciones especiales que tiene 
la relación Chile-Brasil y de Chile con el Mercosur a partir de este nuevo siglo, y 
también, por qué no decirlo, por las relaciones tan especiales de carácter personal que 
unen a nuestros dos Presidentes. 
 
Declaraciones: 
 
Periodista: En su visita de Estado a Argentina usted planteó la posibilidad de una 
alianza estratégica con Argentina. ¿Se busca el mismo objetivo con Brasil, y así reflotar 
de una vez por todas el ABC? 
 
S.E.: Bueno, el ABC ha sido algo que ha tenido lugar en la historia de Chile, y es un 



reflejo también de los grados de convergencia de las distintas políticas en el ámbito 
exterior de Brasil, Argentina y Chile. Pero, me parece que lo fundamental es cómo 
somos capaces ahora de trabajar con vistas al largo plazo. Qué duda cabe, siempre se ha 
dicho que Brasil está destinado a ser una gran potencia en el próximo siglo y siempre se 
habla del próximo siglo, sin embargo, creo que éste es el rol de este siglo. Y, por lo 
tanto, creo que es muy importante la forma en que puede Chile tener una vinculación 
adecuada con Brasil. 
Periodista: Por lo tanto, ¿alianza estratégica, Presidente? 
 
S.E.: Bueno, más que alianzas estratégicas, yo creo que lo que queremos acá es tener 
una relación bilateral muy consolidada con vistas al largo plazo, y las estrategias 
comunes las definimos probablemente, como dijo la ministra, en el ámbito de Mercosur. 
 
Periodista: Me gustaría saber si está en su agenda tratar en alguna instancia, en algún 
momento, la posibilidad de la integración definitiva de Chile al Mercosur como 
miembro permanente y no simplemente como asistente o participante como hasta la 
fecha, tal como ocurre con Bolivia. 
 
Ministra Alvear: Bueno, en la reunión que los Presidentes tuvieron hace dos semanas en 
Argentina precisamente se formuló la invitación para la incorporación de Chile como 
miembro pleno del Mercosur, y en esa perspectiva ya hubo un avance sustantivo en la 
reunión de junio, que se efectuó entre los ministros de Hacienda y Economía y los 
presidentes del Banco Central, a fin de ir superando uno de los obstáculos que 
constituían una materia compleja desde el punto de vista del avance del Mercosur, nos 
referimos a los avances en carácter macroeconómico y especialmente en la definición de 
ciertas estadísticas comunes. 
 
Para estos efectos hay una calendarización de trabajo y se definió muy claramente por 
parte del Presidente Lagos, y así fue señalado, que iba a existir además un respeto a lo 
que es la autonomía arancelaria de Chile en esta materia, y la agenda de continuidad 
precisamente va a ser de parte de nuestro anfitrión en esta ocasión, Brasil es quien es 
sede en estos momentos por los próximos 6 meses, del Mercosur, y no nos cabe la 
menor duda de que vamos a tener avances sustantivos en esta materia. 
 
Periodista: Usted ha dicho en varias ocasiones que siempre le ha gustado hablar con la 
verdad. En este caso la pregunta es, esta reunión que están teniendo los dos ¿es un 
espaldarazo a la ministra por todos los trascendidos que han surgido respecto de una 
supuesta renuncia de ella? 
 
S.E.: No. Es simplemente tratar de explicar al país qué es lo que voy a hacer a Brasil. La 
percepción que cuando los Jefes de Estado viajan, viajan más de turismo que de otra 
cosa, y lo que he querido es revisar esta mañana lo que es la agenda muy concreta, los 
puntos que vamos a tratar en las reuniones, que comenzamos esta noche, en una cena 
privada que me ofrece el Presidente Cardoso, y las reuniones que tenemos en el día de 
mañana, y lo que quisimos fue hacerlo. 
 
Ahora, si de espaldarazo, el espaldarazo yo creo que se lo dio el Congreso ayer a la 
ministra, verdad, porque en el día de ayer hubo un tratado importante, que tiene que ver, 
el Acuerdo sobre protección de inversiones de Chile y Cuba, y ese acuerdo fue 
aprobado por 29 contra 12, y estamos muy satisfechos que hayamos podido tener ese 



instrumento, que en lo esencial ayuda a lo que son en este momento las inversiones de 
chilenos en Cuba. 
 
Periodista: ¿Pero usted da por superadas las supuestas divergencias que se han 
informado a través de la prensa que existirían entre la ministra y Heraldo Muñoz? 
 
S.E.: Bueno, yo creo, Tere, que tú lo dices bien, hablas de "supuestas diferencias", y en 
consecuencia yo por lo menos no conocía esas diferencias. Y hubo un diario que dijo 
que yo había recibido ciertas informaciones y me vi obligado, cosa que no hago, a 
desmentir, porque colocó en mi boca determinado tipo de respuestas y una reunión 
sobre ciertos temas que nunca ocurrió. 
 
Periodista: ¿Entonces esto significa que de ahora en adelante cada vez que se realice un 
viaje al exterior va usted a entregar un informe en conjunto con la ministra Alvear? 
 
S.E.: Si me parece adecuado, sí. También lo puede hacer la ministra sin el Presidente. 
 
Periodista: En estos días se han estado realizando reuniones entre Brasil y Argentina 
para establecer el cronograma de reducción del arancel externo común. ¿Es posible 
esperar una respuesta ya definida durante este viaje? 
 
S.E.: No, yo creo que no, porque en definitiva este viaje tiene más que ver con las 
relaciones bilaterales. Vamos a tratar temas de Mercosur, pero yo creo que estos temas 
van a apuntar más a la reunión de diciembre, en Frenapolis, en donde Brasil va a pasar 
revista a lo que han sido estos seis meses a cargo de Mercosur. 
 
Entre paréntesis, no cada vez que estoy con un ministro o ministra quiere decir aquello, 
porque en un rato más entiendo que voy a estar con la ministra Aylwin, y no sé si van a 
hacerme la misma pregunta respecto a la ministra Aylwin después del resultado del 
Simce. 
 
Periodista: Usted anoche señaló, en el programa de Canal 7, la necesidad de cambiar la 
constitución del Cosena. ¿Usted no cree que en estos momentos es ingenuo pensar en 
cambiar la constitución de este organismo, que la derecha lo apruebe, en la posibilidad 
de sacar a los funcionarios públicos, como dijo usted? 
 
S.E.: Mire, yo soy bastante optimista en esto. Lo único que les voy a decir es que, ¿hace 
cuánto?, un mes y medio atrás, más o menos, ustedes me planteaban también, con 
mucha razón, cuál era mi optimismo respecto de la Mesa de Diálogo, y ustedes vieron el 
resultado. Yo creo que, en definitiva, se va a imponer en el país la percepción que es 
necesario hablar en serio cómo tener una Constitución que nos interprete a todos. Como 
dijo ayer Edgardo Boeninger de una manera muy lúcida, dijo "queremos una reforma 
constitucional, que una vez que la promulguemos no tengamos que decir al día siguiente 
'no importa, seguiremos luchando por cambiar la Constitución". ¿Se entiende lo que 
estoy diciendo, verdad? Quiero una reforma constitucional que nos deje satisfechos y no 
tengamos que al día siguiente decir "sí, pero todavía tenemos uno, dos, tres, cuatro". 
 
Por qué no hacemos un esfuerzo, todos sabemos lo que es, como dije anoche, un país 
democrático y una Constitución democrática, todos sabemos de qué estamos hablando, 
avancemos y luego trabajemos en los temas sustantivos. 



 
Periodista: Ayer en este diálogo con los ex Presidentes el ex Presidente Frei planteó que 
después del reconocimiento que hicieron las FF.AA. en la Mesa de Diálogo sólo estaría 
faltando un reconocimiento personal en relación a los derechos humanos y todo aquello 
que había ocurrido, el propio general Pinochet. Usted aparentemente pareció estar de 
acuerdo en ese momento. ¿Es así? 
 
S.E.: Bueno, creo que ese es un tema que corresponde a cada persona, qué tipo de 
planteamientos hace. Ahora, me pareció que lo que ha dicho el Presidente Frei 
interpreta a un sector muy significativo de chilenos, entre los cuales también me cuento. 
Pero creo que eso corresponde simplemente a decisiones de cada persona. 
 
Periodista: ¿Qué opinión tiene el Gobierno respecto a la solicitud hecha por algunos 
parlamentarios del Partido Socialista, en cuanto a apresurar, o que el Gobierno trate de 
apresurar la tramitación de un proyecto de ley que busca derogar los efectos de la Ley 
de Amnistía? ¿Qué opinión le merece al Gobierno también la actitud que están teniendo 
las Iglesias en este momento para recabar información respecto al paradero de los 
detenidos desaparecidos? 
 
S.E.: En lo primero, me parece que debiéramos hacer una evaluación con el ministro, no 
he visto el tema, de manera que no te podría responder. En lo segundo, creo que es muy 
positiva la forma y el rol, como lo dije anoche, por lo demás, en que está actuando la 
Iglesia Católica y las distintas Iglesias e instituciones vinculadas a esto. Creo que ha 
sido particularmente útil e importante. Y no me cabe duda que es una buena señal que 
probablemente vamos a tener resultados concretos. 


